



**Vilma Yamileth Ventura García**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Podcast**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1° B**

Comitán de Domínguez Chiapas a 06 de enero de 2023.

La interculturalidad es un conjunto de acciones y políticas que por lo general se dedica a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud, este surge a partir de la antropología, con la cual de igual modo se ayuda. La interculturalidad es un tema que nos permite comprometernos no nada más como médicos y sino como seres humanos que somos, aunque seamos profesionales de la salud, porque permite mostrar nuestra identidad cultural como seres que poseen una cultura propia frente a otras personas con sus propias identidades culturales en un punto de vista contrario al nuestro en cuanto a las percepciones y creencias.

Para poder llegar a un “acuerdo” en cuanto a términos de salud de una comunidad, la interculturalidad, junto con otros estudios, utiliza un diagnóstico comunitario el cual nos permite saber las necesidades que una comunidad pueda presentar y cuáles son sus demandas en torno a la salud. Y con lo anteriormente dicho, poder saber cuáles son los factores determinantes de una comunidad, para posteriormente actuar y poder brindarles protección, si es necesaria, e incluso hacer promoción a la salud, siendo siempre consientes en cuanto a la cosmovisión que la propia comunidad pueda poseer y poder así saber cómo ayudar en las demandas que la comunidad pueda presentar.

Para poder proseguir con la atención a los pacientes, la interculturalidad nos brinda los sistemas de niveles de atención en los cuales nos basaremos principalmente para poder asistir a esa persona enferma que se encuentre en un apuro con el cual podrá ser asistido y posteriormente ser curado, tomando como principal objetivo el brindarle al enfermo un servicio de calidad. A raíz de las creencias, surgieron de igual formas distintos modelos de atención a la salud y estos siendo parte de la misma cultura, e incluso formando parte de su cosmovisión siendo este *“un conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él”*—Cito alguna vez Alfredo López Austin.

Al final de todo, la interculturalidad nos permite poder actuar, dependiendo por supuesto en cuanto a la gravedad del asunto, teniendo en cuenta a los niveles de atención y prevención, y poder permitirles a las personas un ciclo de vida y una salud buena para cualquier ser humano.

Con lo anterior ya dicho, la interculturalidad, junto con la antropología médica, son base fundamental para poder brindar un servicio de calidad respetando la cultura ajena a la nuestra, siempre y cuando este mismo no interfiera en el ayudar a la persona que fue en busca de ayuda médica. Como médicos debemos tomar muy en cuenta la interculturalidad en salud para poder seguir con nuestro propósito, el ayudar a las personas en torno a su salud.

## BIBLIOGRAFÍA

Dietz, G. (2011). *Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno*. Morelos, Cuernava: CRIM/UNAM.

Rozas, A. M. (2003). *Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales*. Santiago, Chile: Rev. méd. Chile.

Salaverry, O. (2010). *Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina*. Lima: Rev. perú. med. exp. salud pública.

Arenas-Monreal L, et al. (2015). *Diagnostico*. De Saúde pública (edición 49) 49-78

Aguirre, M.V. (2011). *Factores determinantes de la salud: Importancia de la importancia*. Lima, Perú: Medica peruana.

OPS. (S.F). *Protección social en salud*. Washington, D.C: Oficina regional para las américas de la Organización Mundial de la Salud

WHO. (2022). *Health promotion*. World Health Organization .

OPS/OMS. (2017). *Educación para la salud con enfoque integral*. Organización panamericana de la salud.

Terris, M. (1980). *Tres sistemas mundiales de atención médica*. CUADERNOS MÉDICO SOCIALES. (14) 2-7

López Austin, A. (1989). *LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS*. México: Inovando en la salud. 17-18

KATZ, D. L. (2003). *LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL. HUMANITAS, HUMANIDADES MÉDICAS*. 1 (2) 171-179

Teresa Rivas Salcido, R. M. (2011). *La medicina tradicional indígena*. Jalisco, México: Tukri.

Dr. Vignolo Julio, D.M. (2011). *Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud*. España: sciELO uruguay.

Andrade, K.E. (2012). *Niveles de prevención en salud*.

Inda, D.L. (1983). *Desarrollo del ciclo vital en el ser humano*. Universidad Nacional Autónoma de México. 6 (1) pág. 21-25.